







MOTOR 1.5L **TURBO** POTENCIA 147 **HP TORQUE** 230 Nm



PANTALLA 8" CON CÁMARA DE RETROCESO



SENSORES DE **ESTACIONAMIENTO**



Zona Franca • AVDA. 2 SUR SITIO 28 FONO: 61 2219195 S +569 58581675 www.divemotor.cl













EQUIPO

Editora: Elia Simeone Fotografía portada: Luis Meisen Fotografía: Luis Meisen, Diego Chaura, Rodrigo Maturana, Gerardo López, Cristian Morales, José Miguel Cárdenas y Gonzalo Espina Diseño: Marlene Zamora T. Contacto comercial: revista@fempatagonia.cl

ventas@fempatagonia.cl Teléfono: +569 50018869 Impresión: Talleres de La Prensa Austral Circulación: Quincenalmente los días viernes con La Prensa Austral y en los recorridos de Buses Fernández, Buses El Pingüino, Buses Pacheco y Bus Sur.

Las opiniones vertidas por profesionales en columnas y artículos contratados baio la modalidad de publirreportaje son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y deben ajustarse a la ética de cada especialidad.

EDITORIAL



DÍA NACIONAL **CONTRA EL FEMICIDIO**

"Esta semana el Senado aprobó, por unanimidad, la moción parlamentaria que propuso establecer precisamente esa fecha como el Día Nacional contra el Femicidio, esperando que, a través de la reflexión mediante una efeméride destinada a hablar sobre el tema, se incorpore en el imaginario colectivo el riesgo en que viven las mujeres y cómo esto no variará mientras no haya un cambio cultural profundo".

Hace 15 años, en diciembre de 2005, una niña de tan sólo 6 años fue asesinada por su padre en medio de un episodio de violencia intrafamiliar en que su madre fue víctima de femicidio frustrado.

Javiera Neira Oportus fue lanzada desde un séptimo piso por su progenitor como "castigo" a la madre, quien después de varios años había logrado separarse de su conviviente, padre de su hija. "Nunca imaginé que esto, realmente, iba a significar la muerte", relató en su momento Claudia Neira, quien salvó con vida esa noche, 19 de

Esta semana el Senado aprobó, por unanimidad, la moción parlamentaria que propuso establecer precisamente esa fecha como el Día Nacional contra el Femicidio, esperando que, a través de la reflexión mediante una efeméride destinada a hablar sobre el tema, se incorpore en el imaginario colectivo el riesgo en que viven las mujeres y cómo esto no variará mientras no haya un cambio cultural profundo.

Cabe recordar que hasta el 14 de diciembre de 2010 no existía en nuestra legislación la tipificación de este delito y que, a partir de la promulgación de la Ley 20.480, se estableció el femicidio, aumentando las penas aplicables

Si bien existen otras efemérides en que se aborda el tema de la violencia de género, como el Día de la Mujer (8 de marzo) y el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres (25 de noviembre), resulta importante que también en Chile haya fechas locales.

El femicidio es el tipo de violencia más extrema en contra de las mujeres y es relevante que este tema tenga un lugar en la agenda y los programas de las organizaciones sociales, en la academia, en el calendario, en la legislación.

Las mujeres y niñas que han sido víctimas merecen que haya un día especial en que se las recuerde.



INAUGURACIÓN RELOJ SOLAR



Felicia Johonston:

IDEAS EN GALLETAS PARA CELEBRAR HALLOWEEN EN CASA

Es Halloween, es tiempo de galletas y qué mejor que acudir a una experta para que nos dé consejos y tips para decorar nuestra propia producción casera. Por eso, acudimos a Fely's Kuke.





FELY'S KUKE nace el año 2017 de la mano de su creadora Felicia Johonston, quien se inició en este rubro por casualidad, solamente con el ánimo de satisfacer su espíritu creativo, de un mundo que le llamaba poderosamente la atención. De esa forma, primero en forma autodidacta y luego perfeccionándose con distintos cursos que la llevaron, incluso, a tomar talleres con destacadas galleteras internacionales, es como ha ido perfeccionando sus técnicas hasta tener hoy esta galletería que la llena de orgullo.

Fely's Kuke se dedica especialmente al desarrollo de galletas personalizadas de diversos tipos, algunas muy específicas (por ejemplo, este año fue muy solicitada la galleta de coronavirus), otras más estándar y otras conmemorativas de las celebraciones más importantes a lo largo del año: San Valentín, Pascua de Resurrección, Día de la Madre, Día del Padre, Día del niño, Halloween y, por supuesto, Navidad.

También Fely's Kuke tiene una línea de producción personalizada para los cumpleaños y diversas celebraciones de aniversarios de todo tipo: matrimonios, instituciones, empresas, de noviazgo, etc, o, simplemente, para dar una solución a aquellos que quieren expresar amor en todas sus formas a través de una galleta.

A lo largo de este tiempo, se ha ido trabajando en diversos formatos que se acomodan a las distintas expectativas y necesidades de quienes solicitan galletas: mini galletas, otras de tamaño estándar y el formato más grande que son los galletones. Lo importante es que todas las galletas se transforman en una explosión de color y de sabor al jugar con las distintas esencias que se aplican en los glaseados que se utilizan.

Sin duda, las galletas son una tremenda opción si lo que se desea es entregar un presente que marque una diferencia y que refleje que hay una dedicación especial. Regalar una galleta decorada es decirle a la persona que las recibe: "Pensé en ti".

Pero volvamos a Halloween ... A pesar de que es considerada una fiesta importada y de origen lejano, en estas fechas previas el comercio chileno se llena de calabazas, máscaras y caramelos con arañas y brujas y, de alguna u otra forma, todos quienes vemos en esta fiesta una manera sana de entretención empezamos a prepararnos.

Qué es y que se celebra en Halloween?

A la fiesta de Halloween se la llama "Noche de Brujas" o la "Noche de los Difuntos", más conocida aquí como la víspera de Todos los Santos y se celebra la noche del 31 de octubre.

Halloween tiene su origen en Irlanda, en los ritos de los celtas del fin de la temporada de cosechas que celebraban al final del mes de octubre un festival que se llamaba Samhain (traducido como "fin del verano"). De allí pasó al Reino Unido, desde Europa se trasladó la celebración a Estados Unidos y Canadá y, desde entonces, se ha ido popularizando en Latinoamérica. Su nombre es una contracción de All Hallows' Eve, (Víspera de Todos los Santos).

Se decía que durante esta noche los espíritus (tanto buenos como malos) regresaban a visitar a los vivos, razón por la cual se creó un conjunto de rituales en torno a esta creencia. De allí, por ejemplo, el uso de velas, que ayudan a los espíritus a encontrar el camino, o de disfraces, que permiten protegerse de los espíritus no tan buenos.

En países anglosajones se celebra más allá del trasfondo religioso, siendo una celebración para disfrazarse, para ir puerta por puerta y jugar a el famoso truco o trato / dulce o travesuras, leer historias de miedo y ver películas de terror. Una excusa para celebrar este día de lo más divertido.

GALLETAS DE MIEDO

A diferencia de los años anteriores, este 31 de octubre el "terror" no tocará nuestra puerta para disfrutar la última noche del mes. Salir a buscar dulces casa a casa no será posible por esto del coronavirus. Al menos, no lo recomienda la autoridad sanitaria. El 2020 sin duda está marcado por la pandemia y en nuestra región con dos cuarentenas prolongadas, la









imposibilidad de salir a celebrarlo a la calle nos obliga a reinventar una fiesta en casa como nunca lo habíamos hecho para que esta noche de Halloween sea igual de especial que años anteriores.

Halloween es sin duda una fiesta que llama mucho la atención a los niños (y a los no tan niños también) especialmente por dar la oportunidad de disfrazarse y caracterizarse de algún personaje especial, lo que lo convierte en una actividad muy divertida sin barrera generacional.

No es necesario que el gran premio de esta fecha sean sólo los dulces de Halloween. Una gran oportunidad de compartir con los pequeños de la casa es precisamente tener galletas decoradas de diversos diseños y colores. En este contexto Felicia Johonston creadora de Fely's Kuke nos menciona que una manera de presentar divertidamente las galletas fue haciendo esta producción de Halloween, en la que se pudieron mostrar diversas opciones de las distintas aplicaciones de las galletas en esta festividad.







Dado el contexto de pandemia en la que aun estamos, los padres se han preocupado muchísimo de entretener a sus niños en casa y una manera de mantener viva la tradición de Halloween en ellos es hacer galletas, las que se transforman en una alternativa. Y, si les das la opción de decorarlas, imucho mejor! Entonces: iDIY!, que traducido significa: "Do It Yourself" (Hazlo tú mismo), porque estarás dando luz verde a su ingenio creativo.

Según expertos, que los niños hagan y decoren galletas tiene muchas ventajas: desarrollan su autonomía en temas de alimentación, aprenden el uso de nuevas herramientas, perfeccionan la motricidad fina, liberan estrés, les genera confianza, ayuda a la creatividad y, por supuesto, disfrutan comiendo algo hecho por ellos mismos.

En el mercado regional se puede encontrar una variedad de cortadores de galletas con temáticas sencillas: fantasmas, gatos, murciélagos, sombrero y bota de bruja y por supuesto la reina de Halloween la infaltable calabaza, pero, si no se tiene la opción de adquirir estos cortadores, la verdad es que siendo prácticos, se puede usar un molde redondo como, por ejemplo, un vaso.

También, se pueden enviar galletas decoradas a la familia, a los amigos, a los vecinos y conectarse por video llamada y comentar los diseños de las galletas... y, por supuesto, de los disfraces también.

Las casas hechas de galletas pueden servir para dejar en su interior galletas y/o dulces.

Andrea Carpinelli propietaria de PePina Bakery nos cuenta que las tortas decoradas con galletas definitivamente llegaron para quedarse transformándose hoy por hoy en una nueva tendencia.

El cómo y con qué decoramos una torta es algo que no podemos dejar al azar, la elección del material correcto no sólo depende del gusto del cliente, sino que también a qué resultado esperamos llegar y que tanto detalle queremos ponerle a éstas. Es, por eso, que las galletas decoradas vienen siendo un increíble aliado ya que su nivel de decoración y terminación nos permiten obtener colores, texturas y formas que muchas veces no obtenemos usando Fondant, buttercream y otras cremas. A su

vez, es una excelente opción para aquellos a quienes no les gustan esas coberturas o bien no pueden consumir azúcar ya que al ser un producto que va adosado a la torta lo podemos remover y disfrutamos de un producto 100% libre de azúcar con un buen diseño exterior sin sacrificar gusto ni sabor.



Halloween: un momento para compartir en familia durante la cuarentena

LA PANDEMIA LLEGÓ y para nadie ha sido fácil, de hecho, ninguno de nosotros había vivido algo semejante en algún momento de nuestra vida. Partiendo de esta base, hemos tenido que poner a prueba, entre otras cosas, nuestra capacidad de adaptación, desde nuestra vida familiar, trabajos, vida social, hasta detalles que acostumbrábamos a hacer. Claro está, que nada ha podido ser como antes.

A nuestros niños, niñas y adolescentes les ha tocado vivir esto de una forma que no todos han podido comprender; otros nos dejan perplejos de la gran conciencia y capacidad de adaptación que han podido desplegar. Sin embargo, sea como sea el panorama para ellos, no podemos negar que a todos de mayor o menor manera en algo les ha afectado. El no asistir a clases, no ver a sus compañeros y compañeras, no ver a sus familiares; abuelitos, primos, pérdidas de seres queridos, etc., ha traído momentos críticos para muchos. Y es en esos momentos, cuando más debemos contener, acoger y legitimar sus emociones. La empatía es clave, así como también los momentos que pasamos con ellos.

Los magallánicos somos, por lo general, de familias aclanadas, quienes disfrutamos de las celebraciones y reuniones familiares. Hoy esto, al verse dificultado por la pandemia,



constantemente estamos en búsqueda de actividades de entreteniendo para nuestros hijos e hijas. Situación que ha sido muy beneficiosa dentro de este periodo, sobre todo cuando fomentan la comunicación, la cercanía, vínculo afectivo y confianza entre el grupo familiar. Cualquier momento de alegría, de risas, de compartir, sin duda ayuda a que todo sea más llevadero. La creatividad, está puesta en marcha, no necesitamos grandes cosas para hacer felices a nuestros niños. Las manualidades, los juegos, tardes de películas, cocinar,

etc., pueden marcar la diferencia en nuestra rutina

diaria.
Al celebrarse Halloween,
que pese a ser una celebración que
proviene de los Estados Unidos, gran parte
de las personas de nuestro país la vive junto
a sus hijos: disfrazándose, buscando dulces, y
también muchos pensando en la travesura.

Este año será muy distinto, sin embargo, puede ser un momento para compartir y generar de igual manera una experiencia significativa para grandes y chicos. Es importante anticipar claramente que no se podrá vivir igual que los años anteriores, pero sí se puede idear una forma segura e igualmente entretenida. Decorar la casa con materiales que tengamos a nuestra disposición, hacer búsqueda de dulces en el hogar, disfrazarse o pintar caritas para los más pequeños, crear cuentos e historias en familia de la celebración, podrían ser algunas alternativas. Así como también cocinar galletitas, o decorarlas. Actividad que hoy hemos visto que reúne a toda la familia.

Es importante tener en cuenta que los adultos también nos hemos visto afectados por la pandemia, por lo tanto, el tener estas instancias también ayudan a sentirnos conectados con los que más amamos.

Loreto Peña Pittet Psicóloga Infanto-Juvenil Magíster en Clínica



FEM PATAGONIA · 7



SI ERES ASIDUO ADMIRADOR de esta novela, hay más de un 31 de octubre con hechos destacados durante la saga especialmente por la presencia de criaturas mágicas y villanos intentando deshacerse del héroe. De todas formas no hay dudas de que Harry Potter es perfecto para historias de Halloween.

- El 31 de octubre de 1981 Voldemort llegó a la casa de James y Lily Potter, ese día Harry perdió a sus padres.
- La noche de Halloween en Hogwarts es una gran fiesta con un banquete y decoración acorde. En el primer año, durante ese momento, Hermione se encuentra con un troll en los baños de niñas y Ron y Harry la ayudan. Así se convierten en amigos para siempre.

- Halloween es el Aniversario de Muerte de Nick, uno de los fantasmas más populares de Hogwarts. Harry está invitado a esas fiestas, obviamente, donde otros fantasmas también aparecen.
- Durante la fiesta de Halloween en su cuarto año el cáliz lo nombra como uno de los campeones, a pesar de su corta edad.

Para celebrar Halloween al estilo Harry Potter, en Fely's Kuke se ha diseñado una línea de galletas alusivas a esta serie con prácticamente la mayoría de los personajes principales y secundarios de esta saga. Además para el mes de noviembre, Felicia Johonston, nos menciona que se elaborará un set adicional de galletas con diferentes personajes a los ya creados.



Algunos consejos de seguridad en Halloween

- Revisar etiquetado de máscaras y disfraces (que sean no inflamables)
- Hacer pruebas en áreas pequeñas de la piel si es que se van a usar pinturas/ maquillajes
- Si llegaran a salir (ej en un condominio), recordar que los niños siempre deben salir acompañados de un adulto de confianza.
- Fijarse en las máscaras que los agujeros para los ojos permitan buena visibilidad y que los orificios de la nariz sean de buen tamaño para permitir una buena respiración.
- Exigir productos rotulados en español pensando en buen uso y seguridad del artículo adquirido.
- Revisar fechas de vencimiento de los dulces
- Los adultos deben controlar y dosificar el consumo de azúcar en Halloween.



Producción General: Sergio Oyarzo Seguic

Modelos: Macarena Quinteros (Miss

Earth Chile), Osvaldo Montes

y Sergio Oyarzo Seguic

Make Up: Paul Inostroza

Fotógrafía: Luis Meisen y Diego Chaura Locación: Casa De Huéspedes "General

Bartolomé Blanche"

AGRADECIMIENTOS:

- Atelier Paul Inostroza: Vestuario Macarena Quinteros y Osvaldo Montes
- Sandra Vukasovic: Diseñadora vestuario Sergio Oyarzo Seguic
- Liliana Diaz Floreria Liz.
- Paola Yañez La Vida de Agua y Sal.
- Accesorios Leonora Saavedra
- José Gomez Fox Audio
- Cecilia Espinoza Floreria Bella Flor de Lotto.
- Carolina Tita Miranda: Accesorios y ornamentación
- Patricia Barrientos Pincel Hadas.
- Yasna Levill & Hector Ramírez Vasca Piedra Decoración.
- Andrea Carpinelli Pepina Bakery.
- Loreto Peña Detalles Brillo de Luna







3 MITOS **DEL CORONAVIRUS QUE DEBEMOS DERRIBAR**

1¿Son eficaces los antibióticos para prevenir o tratar el coronavirus?

Los antibióticos son eficaces contra las bacterias, pero no contra los virus. Dado que el Covid-19 es un virus, no deben utilizarse antibióticos ni para prevenir ni para tratar la infección.

2 ¿Hay algún medicamento para prevenir o tratar la infección del coronavirus?

Por el momento, no se recomienda ningún medicamento específico para prevenir o tratar la infección del coronavirus y se trata como otras enfermedades respiratorias. Sin embargo, es necesario atender adecuadamente a las personas infectadas por este virus para aliviar y tratar los síntomas y procurar medidas de apoyo optimizadas a los que presenten síntomas graves.

3 ¿Puedo reutilizar una mascarilla, lavarla o esterilizarla con un desinfectante de manos?

No. Las mascarillas, incluidas las mascarillas clínicas planas y las de filtro N95, no deben reutilizarse. Cuando se ha estado en contacto próximo con una persona infectada por el coronavirus o por otra infección respiratoria, se debe considerar que la parte frontal de la mascarilla utilizada está contaminada. Para quitársela, no toque su parte frontal. A continuación, elimínela y lávese las manos con un gel en base a alcohol o con agua y jabón.



Fotos Rodrigo Maturana y Gerardo López

MÁS ALLÁ DE LA POSTURA política que cada cual tenga, el domingo 25 de octubre pasará a los anales de la historia como el día en que se abrió un proceso inédito y en que los ciudadanos dieron una señal potente respecto de dar pasos para acabar efectivamente con las desigualdades entre hombres y mujeres.

Al votar casi el 80% de los 7,6 millones electores (66 mil en Magallanes) por la opción Apruebo y por la Convención Constitucional en el plebiscito, se abrió un proceso único en el mundo: los chilenos elaborarán una Carta Magna a través de un órgano constituyente paritario que asegurará que la nueva Constitución tenga perspectiva de género.

Aquello tiene que ir de la mano de acciones concretas en pos de derrotar los estereotipos de género y en permitir que las mujeres tengan un papel más activo en los debates y en los lugares donde se adoptan las grandes decisiones.

Una Constitución paritaria es una oportunidad de sintonizar con demandas ciudadanas y ser un ejemplo global.

Esto debe alegrar no sólo a las mujeres, sino que a la sociedad, pues la inclusión de la mirada femenina permitirá establecer normas más justas y equitativas.

La historia política y constituyente, en general, ha sido escrita por los hombres y, por tanto, la realidad, necesidades y deseos femeninos han sido permanentemente excluidos.

Las mujeres son el 51% de la población y el permitir que su visión sea incorporada en el nueva Carta Fundamental llevará a que se prioricen materias sensibles e importantes no sólo para ellas, sino para el conjunto de la sociedad, regulando interacciones más equitativas e inclusivas.

Una Constitución con paridad de género significa profundizar nuestra democracia.





Carolina Saldivia Salazar, sicóloga feminista de Puerto Natales.

"Será la primera Constitución en el mundo escrita de manera paritaria".



"EL PROCESO constituyente que estamos viviendo es histórico, pues será la primera Constitución en el mundo escrita de manera paritaria. Como mujeres, tenemos la responsabilidad cívica de no restarnos de lo queda de este proceso y organizarnos para que las mujeres que estén representándonos en la convención constituyente puedan expresar el mandato feminista que se ha manifestado en este plebiscito, de defender nuestros derechos en ámbitos tan relevantes como nuestro invisibilizado rol de cuidados, derechos reproductivos y sexuales, una vida libre de violencias y discriminación, pero también una mirada amplia de las problemáticas locales, el cuidado de la niñez, del medioambiente, derechos de los pueblos preexistentes, entre otros. Como mujeres, siempre hemos asumido en el ámbito privado el cuidado de la sociedad en general y a costa de nuestro bienestar personal, y ya es hora de que la Constitución garantice un piso mínimo para que esas tareas sean compartidas".

Elisa Giustinianovich Campos, Coordinadora Feminista de Punta Arenas.

"Esta nueva carta fundamental será feminista, plurinacional y llevará la bandera de la Justicia".



"EL TRIUNFO de este domingo viene a culminar un ciclo destituyente abierto en las calles, que pone fin al legado de la dictadura y se perfila en clara y rotunda oposición a los partidos que secuestraron la política durante estos últimos 30 años. Se abre ahora el primer desafío constituyente popular y paritario en la historia de Chile, donde, desde los movimientos sociales y, en especial, desde el movimiento feminista seguimos avanzando con plena confianza en nuestra fuerza histórica para disputar este proceso con un programa que surja desde los pueblos movilizados y que represente todos los anhelos de este nuevo país que soñamos. Asimismo, seguiremos denunciando a este gobierno criminal que declaró la guerra al pueblo a través del despliegue de sus agentes represivos. Esta nueva Constitución no pasará con candados de impunidad como la anterior, esta nueva carta fundamental será Feminista, Plurinacional y llevará la bandera de la Justicia por delante".



Reportaje













Jessica Huili Bahamonde, profesora feminista de Puerto Williams.

"El voto por sí solo no basta para terminar con las desigualdades e injusticias"



Valentina Silva Díaz, Colectiva Feminista Kré Ná, Tierra del Fuego.

"Fue un acto simbólico de reparación y justicia para quienes vivieron los horrores de la dictadura y un triunfo para el feminismo"



"EL TRIUNFO del Apruebo demostró el descontento que se tiene con la actual Constitución. Las mujeres estuvimos presente en todo el proceso con vocerías, muchas de vocales, de apoderadas de mesa, este último fue mi caso: el día del plebiscito recordaba a todas y todos los compañeros que tuvieron que resistir la represión, a las y los presos políticos que no pudieron votar. Fueron muchas emociones juntas. Pero a pesar del triunfo, considero que el voto por sí solo no basta para terminar con las desigualdades e injusticias, y es urgente seguir en las calles, no soltarlas, continuar organizadas desde cada uno de los espacios en donde estamos activando, no bajar los brazos y estar atentas al proceso que se nos viene. Queda mucha pega por hacer. Con el triunfo de la Convención Constituyente seremos el primer país en escribir una Constitución de manera paritaria que nos llama a repensar cómo queremos esta sociedad, y en este repensar debemos trabajar para que esta nueva Constitución tenga un enfoque de género y feminista, y que no se limite sólo a una norma y capítulo, sino más bien que este enfoque sea transversal y esté inmerso en todo el texto y estructura".

"ESTE DOMINGO lo recordaremos como un acto simbólico de reparación y justicia para quienes vivieron los horrores de la dictadura militar y como un triunfo para el feminismo. A raíz de la autogestión realizada por la Coordinadora Feminista Puq, es que varias mujeres de la isla creamos una Colectiva para alentar la participación territorial del proceso constituyente y visibilizar las demandas de la población fueguina, históricamente postergadas por el Estado chileno, que ve a nuestro territorio como un sector productivo, dependiente de la base natural y ambiental del mismo, donde priman las prácticas extractivistas. En Tierra del Fuego, la convención constitucional con paridad de género tendrá especial significancia al ser una sociedad históricamente machista y patriarcal, en donde la promoción de los derechos humanos específicos de las mujeres, por ejemplo, el reconocimiento al trabajo doméstico y de cuidado no remunerado, el vivir una vida libre de violencias -que está tan normalizada y justificada en nuestro territorio-, la igualdad salarial y cuántas otras, marcarán un cambio paradigmático y de transformación de la sociedad fueguina".

Concejala Verónica Aguilar y precandidata a alcaldesa de Punta Arenas:

"CHILE YA NUNCA MÁS SERÁ UN PAÍS SIN NOSOTRAS"

-Como ciudadana y madre, ¿cómo vivió la jornada del domingo 25 de octubre?

-"Fue un momento intenso, nos costó dormir la noche anterior. Estuvimos durante semanas informando a los vecinos, entregando un kit del plebiscito con información, mostrando en blanco las papeletas, con el eslogan: "Usted Decide", porque creo en las libertades de las personas para decidir sobre cómo quieren un futuro para nuestro país. El kit llevaba también una mascarilla y lápiz azul. La recepción fue bien interesante, sobre todo en mujeres y jóvenes.

"Sin embargo, la emoción se triplicó el domingo, primero porque acompañamos a nuestra hija Javiera de 19 años a votar por primera vez. Fue emocionante, como mamá, una chochera increíble. Creo que no existen palabras para definir lo que sentimos en ese momento, su primera votación y en un plebiscito histórico para el país. Fue tremendamente emocionante, tanto así, que al volver a casa, decidimos enmarcar nuestros lápices azules, para que nunca se nos olvide la emoción de lo que vivimos al momento de marcar nuestra opción".

- ¿Cómo se debe leer el contundente triunfo de la opción Apruebo?

- "Es un triunfo de los vecinos y vecinas, de esos jóvenes que nos hicieron perder el miedo tras pasar por un torniquete, de la ciudadanía, de muchas generaciones que hoy depositan su esperanza en los nuevos liderazgos, de dueñas de casa que ven por televisión como día a día abusan de los que menos tienen. Este triunfo entrega esperanza de recuperar la dignidad a todos quienes han vivido de promesas y dejado de creer en que los cambios son posibles. Ahí está el triunfo y ahora los partidos políticos deben entender ese proceso, deben marcar un cambio profundo a la política nacional, hay que abrirse a espacios ciudadanos e independientes, y también deben asumir sus errores y pedir perdón por las omisiones de tantos años. Hoy tenemos una gran oportunidad y, como líderes o lideresas políticas, debemos estar a la altura de esta ciudadanía informada. Chile despertó y no nos dormiremos jamás".

-¿Cuán importante fue que se aprobara que sea la Convención Constitucional el órgano constituyente?

- "Yo creo es tremendamente importante, ya queda claro que no da lo mismo quién gobierne



Verónica y su hija Javiera, quien votó por primera el pasado domingo 25 de octubre. "Fue emocionante, como mamá, una chochera increíble. Creo que no existen palabras para definir lo que sentimos en ese momento".

o quiénes están en los espacios de decisión. Hoy esta Constitución debe ser escrita por una convención elegida por todos y todas, que se dedique única y exclusivamente a este proceso, que represente a las regiones, a hombres y mujeres, profesionales de distintos rubros, dirigentes gremiales, sindicalistas, sociedad civil, en fin, de todos los ámbitos posibles y, por supuesto, con escaños reservados para pueblos originarios. Tenemos que defender un Estado Plurinacional, éste es el momento de hacerlo.

"Ahora es importante conocer quienes se

integrarán a estas listas. Creo que en Magallanes nuestros constitucionalistas deben cumplir con un perfil marcado por la transparencia, probidad, con una mirada regionalista para que defiendan a Magallanes como se debe. En eso, hoy nos tenemos que informar y educar. Los próximos dos años serán de mucha información y de un deber cívico que, sin duda, marcará un antes y un después. Aquí estamos terminando con la transición, de una democracia adolescente, y pasamos a una democracia madura y participativa".

-¿Podemos, las mujeres, estar optimistas respecto de la paridad y del enfoque de género en este proceso constituyente?

- "Yo creo que sí. Las mujeres somos mayoría en este país, a pesar que hemos sido invisibilizadas por largos años. Hoy tenemos una tremenda oportunidad, seremos un país que cuenta con una Constitución paritaria, ya nunca más será sin nosotras. Por eso, yo digo que es tan importante los años que se vienen, porque no basta con que un partido político se declare feminista, es necesario mostrarlo en hechos. Nosotras necesitamos menos sermones y más acciones. Aún no he podido hacer una análisis de cuantas mujeres votaron el domingo, pero no me cabe la menor duda que fuimos mayoría y eso demuestra que ya no nos quedaremos calladas, que juntas podemos hacer cambios importantes".

- ¿Aportará la nueva Carta Magna a la lucha por la equidad de género?

- "Absolutamente, desde su creación hasta lo que ahí se escriba. Cuando hablamos de equidad, no sólo hablamos de una equivalencia entre hombres y mujeres, también con grupos de la diversidad sexual y de genero, o personas en situación de discapacidad, primera infancia, "Este triunfo entrega esperanza de recuperar la dignidad a todos quienes han vivido de promesas y dejado de creer en que los cambios son posibles".

adultos mayores, en fin, equidad de genero es transversal, es derecho humano fundamental. Por tanto, estoy tremendamente confiada en que esta nueva Carta Magna no sólo aportará a este proceso, sino además marcará una formula que puede ser replicada por otros países".

- Como concejala y precandidata a alcaldesa de Punta Arenas, ¿cree que en la nueva Constitución habrá espacios para reforzar la autonomía y facultades de los gobiernos locales?

- "Eso espero, por eso te decía que no da lo mismo quién gobierne o a quién elijamos para que nos represente en esta creación de la nueva Constitución. Es importante que tengamos representantes que tengan una fuerte lucha de regionalización, de mayor equidad territorial en términos de recursos. Hoy se deben generar

esos cambios, no es posible que en nuestro país tengamos municipios que reciben millones per cápita y en otros los recursos del Estado son mínimos. Eso genera una inequidad de desarrollo que es brutal y los municipios lo han reclamado durante años. Sin duda que estas facultades deben venir acompañadas también con las que sean otorgadas a los futuros gobernadores o gobernadoras regionales. Se debe trabajar en equipo y ahí creo que, como oposición, tenemos un tremendo desafío. Sin duda, somos diferentes, pero algo nos une que es Magallanes y podemos generar un proyecto común que sea inclusivo, transparente y probo, que genere confianza en nuestros vecinos y vecinas. En nuestra diferencia, podemos estar unidos, porque en la unidad también existen diferencias y hoy más que nunca es nuestra responsabilidad estar a la altura".





LA PRIMERA LÍNEA DE SALUD **EN MAGALLANES**

LAS MUJERES son reconocidas por su empatía y valentía, en muchos casos las líderes de sus hogares y quienes primero socorren a alguien cuando necesita su ayuda. Catalina Rosales, no es la excepción, a sus 33 años, ya lleva más de 10 años trabajando en el Hospital Clínico de Magallanes, llegó a hacer su práctica profesional en el hospital viejo y de ahí nunca se fue.

Catalina, como enfermera supervisora del 4º piso del hospital, ha estado cara a cara con el Coronavirus, ya que es en su piso es donde se otorga la atención a los pacientes contagiados en este momento.

Para ti, ¿cuál es la peor cara del Covid-19?

"Es bien complejo desde el punto de vista emocional más que nada, y eso afecta la recuperación del paciente. Porque al ingresar al hospital, pierden contacto físico con su familia y en la etapa de recuperación la persona necesita el apoyo familiar y acompañamiento".

Dentro de su alcance, el personal médico hace todo lo posible para que las personas se recuperen, pero estar sin un ser querido, ha sido el gran problema que deben enfrentar en la mayoría de los casos. Las personas necesitan de su entorno para poder fortalecerse anímicamente y sobrellevar la enfermedad. Por eso, ellos en la medida de sus posibilidades, tratan de que los pacientes puedan tener video llamadas con sus familiares y así disminuir la sensación de soledad y ayudarlos a tomar fuerzas, para que sigan dando la pelea en esta batalla, donde no siempre son vencedores.

¿En qué ha cambiado tu vida desde marzo con el Covid-19?

"En lo personal he tenido muchas restricciones familiares y tuve que dejar muchas cosas de lado para continuar trabajando y en lo laboral, ha habido un cambio importante en la dinámica de



Catalina Rosales

trabajo. Estuve de vacaciones en febrero y cuando llegué, comencé a trabajar preparándonos para la pandemia in situ, preparando nuestros servicios para recibir pacientes, además de preparar al personal; trabajar en capacitaciones de forma intensa, teniendo ese miedo de cómo iba a ser esto.

Al principio esto tenía una fecha de término y ahora siento que esto se está prolongando, acostumbrándonos a esto y asumiendo una nueva forma de trabajo y de vida, pero siempre con la esperanza de que esto mejore".

¿Cómo has llevado las relaciones familiares?

"Yo vivo sola, pero somos muy cercanos con mi familia a pesar de que vivamos en casas separadas. Por esto me ha afectado mucho el hecho de no poder compartir con ellos. Ha tenido un costo, porque trabajamos y nos encerramos".

Catalina, comenta que actualmente, vive con una compañera de trabajo, que recibió en su casa, ya que su colega tiene familia, la cual teme contagiar, por lo que está fuera de su hogar en este momento, para poder trabajar y continuar salvando vidas, sin tener que ser un peligro para sus seres queridos.

¿Cuál ha sido tu peor momento con la pandemia?

"En lo laboral hubo dos momentos. El primero fue cuando partimos con esto, en el turno de noche del 30 de marzo, cuando llegaron los primeros pacientes Covid-19, me dio mucho miedo de que el personal se enfermara y me daba miedo que el susto en ellos, los llevara a cometer algún error, pero ellas me tranquilizaron porque hicieron las cosas bien y de forma correcta.

El segundo momento fue cuando los funcionarios comenzaron a enfermarse, sufrí mucho por eso. Eso fue en abril, con trabajadoras jóvenes de 23 años aproximadamente. Eso me afectó mucho. Después de vivir el proceso con ellas, hubo un grupo importante de funcionarios que también se enfermaron y fue complejo en lo laboral".

Mucha gente cree que la cuarentena ya no sirve. Tú que convives con el Covid-19 día a día ¿qué piensas?

"No está pronta a irse la pandemia y con respecto a la cuarentena uno puede ver mucho tránsito de personas y ahí uno se cuestiona de que tan efectivo es. La gente debe ocupar bien los permisos, entendiendo que necesitan hacer trámites o movilizarse, pero vemos que no baja la movilidad ciudadana".

¿Qué le dirías a los magallánicos?

"Nosotros estamos aquí, vemos que esto es real, vemos como la gente sufre durante el proceso de enfermedad, sufre esta soledad, eso es por parte del paciente, pero nosotros también estamos alejados de nuestras familias, para poder venir y mantener nuestro compromiso con la comunidad, de aportar desde el lugar que nos tocó en este momento, que es desde el ámbito de la salud, damos nuestro mejor esfuerzo todos los días, pero hay un momento donde igual nos cansamos y ahí nos damos cuenta que esto sería mucho más fácil, si la comunidad estuviera en la misma frecuencia que nosotros, de cuidarse ellos y cuidarnos a nosotros también, porque en realidad si no existe esta conciencia social regional, no solo de la ciudad, sino que de la región, vamos a continuar de esta manera y en realidad no sabemos hasta cuando las fuerzas van a continuar".



La artista visual

Fabiola Días: "ÉSTE ES UN LUGAR ESPECIAL DENTRO DEL MUNDO"

Su talento, interpretación de la historia y apuesta por el reciclaje quedaron plasmados en una escultura conmemorativa de los 500 años del paso de Magallanes por el estrecho en Punta Dungeness.



Fabiola trabajando en su taller.

"PARA MÍ, ES UN ORGULLO estar aquí" Así comienza su conversación con Fem Patagonia, Fabiola Díaz Vargas, la artista visual que, junto con el escultor Américo Becerra Pinto, fue la creadora de la obra escultórica que se instaló el 22 de octubre recién pasado en Punta Dungeness, allá donde comienza el estrecho de Magallanes, por la boca oriental.

Se trata de una pieza de más de 6 metros compuesta con cinco elementos conceptuales y confeccionada con material de desecho de las faenas petroleras de Enap en Posesión, comuna de San Gregorio.

Hay viento en aquel punto, pero moderado para la ferocidad con la cual suele surcar este confín. Hasta allí llegamos para participar en la ceremonia de inauguración de la obra que simboliza el encuentro de dos culturas que se produjo hace 500 años cuando llegó el expedicionario europeo en busca de un paso marítimo que uniera los océanos Atlántico y Pacífico.

"Desde el minuto 1 en que llegamos acá, entendimos que éste era un lugar especial, que este espacio era un lugar especial dentro del mundo y, por eso, nos sentimos profundamente privilegiados", señala visiblemente emocionada.

Detrás de ella, ya se alza la escultura que tiene, como uno de sus puntos distintivos, que están en el mismo nivel las figura de un aonikenk y de Hernando de Magallanes, a diferencia de lo que sucede con el monumento de la Plaza de Armas de Punta Arenas.

"No ponemos juzgar la historia con los ojos del presente. No podemos criticar el monumento que está instalado en la Plaza de Armas de Punta Arenas porque en su tiempo también cumplió con los ideales estéticos de su época", afirma

Añade que, desde su opinión de artistas contemporáneos, los 500 años era una fecha para conmemorar y, tomando en cuenta las reflexiones e reinterpretaciones que se están haciendo, idearon su obra con mirada de futuro.

"Nosotros miramos hacia el futuro, luego

ARTE Y CONCIENCIA SOCIAL

El trabajo de Fabiola Díaz tiene una fuerte conciencia social del arte, que es transversal en las diversas disciplinas que desarrolla, la pintura, el mosaico, la escultura, la educación y la implementación de proyectos de colaboración artística con comunidades en la realización de obras de arte en espacios públicos.

La temática de la identidad local y el rescate de historias en sus obras son los sellos distintivos, las cuales tuvieron sus inicios desde su niñez. Su naturaleza observadora la ha llevado a retratar distintas escenas de la vida cotidiana. La búsqueda de la belleza en los rincones comunes, en los rostros anónimos, en las historias no escritas en los libros esperan volcar la mirada del espectador hacia las imágenes que pasan inadvertidas, develando su riqueza e importancia en un mundo que las pasa por alto.

El año 2007 se traslada a la VI región y con ello las imágenes del campo, el paisaje chileno, la cordillera y su habitantes inspiran su obra, el desarrollo del arte desde una mirada no Metropolitana la ha llevado a recorrer Chile en su interior.

Además de su producción artística ha desarrollado labores de docencia en diversas instituciones educativas y ha acentuado su trabajo en la educación artística y la difusión de la ecología y el reciclaje, proyecto que lleva a cabo con el escultor Aérico Becerra.

de conocer y analizar nuestra historia. Conmemoramos nuestra historia, no la negamos, pero también planteamos y reflexionamos, a partir de ella, respecto de qué es lo queremos hacer hacia delante. Nuestro punto de vista, como artistas, es que hay que ubicar a ambas culturas con el mismo nivel de importancia y poner a nuestros pueblos originarios en el lugar que se merecen, ni más arriba ni más abajo que la cultura europea, que también es parte de lo que somos hoy".

Como mujer y artista, Fabiola se siente orgullosa de haber aceptado el desafío de venir a Magallanes, a San Gregorio, en particular, interactuar con la comunidad, aprender de ella y de su historia y, finalmente, haber llegado hasta Punta Dungeness a instalar la escultura. "Estuvimos toda una semana con un equipo de trabajo, aguantando las inclemencias del clima. Es un orgullo, como mujer, como escultora y artista, estar presente dentro de esta obra", sentenció.

"Esta es una zona privilegiada respecto de materiales, pues está llena de grandes desechos de fierro que se ocuparon en la industria del petróleo y que también tienen historia. Eso, para nosotros, es muy importante. No sólo el hecho del desecho, sino que también es un material que ya tuvo un trabajo, que tuvo una historia con la gente de esta comuna"









MUJERES CAMPESINAS JUEGAN ROL CAPITAL EN SUMINISTRO ALIMENTARIO

Cada 15 de octubre, se conmemora el Día Internacional de las Mujeres Rurales, luego de que dicha efeméride fuera instaurada por la Organización de las Naciones Unidas en 2008.

EN MAGALLANES, esta fecha cobra mayor relevancia al apreciarse que, en la última década, se ha ido consolidando una reactivación de la actividad hortofrutícola y también del desarrollo del campesinado rural.

Como en muchas otras actividades, las

para apañar proyectos que han resultado fundamentales, como la construcción e instalación de invernaderos, sistemas de riego y pozos comunitarios, la adquisición de maquinarias, semillas, fertilizantes, entre otras iniciativas.



Día Internacional de las Mujeres Rurales



















El estímulo al trabajo cooperativo también ha sido un pilar de este renacer agrícola y esto ha redundado en aumento y diversificación de la oferta de productos regionales frescos.

También es importante remarcar que en este rubro se ha dado en forma natural un proceso de descentralización y desarrollo más equitativo dentro de nuestro propio territorio.

Hoy, en la región, alrededor del 60% de los beneficiarios de Indap son mujeres, quienes están jugando un rol capital en el suministro alimentario y la nutrición, sobre todo en el contexto de la pandemia, donde una alimentación más saludable favorece al sistema inmunológico.

Un número importante de ellas son, a la vez, jefas de hogar y, con el fruto del trabajo en sus huertas caseras y predios rurales, educan a sus hijos y mantienen a sus familias.

Cada peso público que se destina a favor del desarrollo de las mujeres rurales magallánicas es, en tal sentido, una de las mejores inversiones que un gobierno puede hacer en nuestra zona.

















Mercado Campesino Online







#YoapoyoAgricultoresMagallanes

LOS INVITAMOS a conocer nuestro espacio virtual que tiene como objetivo apoyar a los agricultores de la región a través de la venta en predios y reparto a domicilio (previa coordinación con el agricultor) y con todas las medidas de prevención que se requieren ante la emergencia sanitaria.

www.indap.gob.cl/mercado-campesino-magallanes

Búscanos en Facebook (Indap Magallanes) y luego comparte a tus amistades por whatsapp

Las características geográficas y climáticas de la zona dificultan la agricultura y la condicionan a no más de cinco meses de producción. Sin embargo, esos mismos escollos actúan como protectores naturales. De ahí que gran parte de los agricultores practiquen una agricultura orgánica, y los resultados sean hortalizas frescas, sanas e inocuas. Hoy, ante el complejo escenario que atraviesa el planeta, y la falta de ferias, apoyemos a nuestros agricultores con una compra responsable, en espacios abiertos, y contemplando las medidas sanitarias que recomienda la autoridad.

Fortalece tu sistema inmune a través de la alimentación: aumenta tu consumo de frutas y verduras, con al menos cinco porciones al día. contienen mucha vitamina A y C, además de antioxidantes, que te ayudarán a combatir infecciones. Consume legumbres al menos tres veces a la semana: se conservan por mucho tiempo y te ayudarán a mantenerte fuerte porque son altas en proteína y hierro.









El presidente del Consejo Regional y gerente general de Tabsa, Alejandro Kusanovic.



El padre Freddy Subiabre bendijo la obra.

INAUGURACIÓN RELOJ SOLAR

EN EL MARCO de las actividades conmemorativas de los 500 años del hallazgo, para los europeos, del estrecho de Magallanes, el miércoles 21 de octubre de 2020 se llevó a cabo la inauguración del Reloj Solar Ecuatorial, en el sector de Punta Delgada, San Gregorio.

El monumento fue posible gracias a los descendientes de Enrique Campos Menéndez, que autorizaron que se usaran recursos de su legado para financiar gran parte de la obra. También contó con el aporte de Tabsa, Constructora Vilicic, Zontex y la Municipalidad de San Gregorio.

Su placa reza: "Aquí en la comuna de San Gregorio, Fernando de Magallanes descubrió Chile y el Estrecho de su nombre, el 21 de octubre de 1520", Mateo Martinic, Premio Nacional de Historia.



Gloria Vilicic, Alejandro Kusanovic, Edgar Cárcamo (alcalde de San Gregorio) y Flia Simeone



El alcalde de San Gregorio, Edgar Cárcamo, y el presidente del Consejo Regional, Alejandro Kusanovic, en la ceremonia de corte de cinta.



A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA QUE POR MÁS DE 20 AÑOS HA DEPOSITADO SU CONFIANZA EN NUESTRA EMPRESA. LES INFORMAMOS QUE CONTINUAMOS ATENDIENDO EN CALLE BALMACEDA # 755 PUNTA ARENAS

"CON SERVICIOS INMOBILIARIOS Y REMATES"

JUNTO A NUESTRO GRAN EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO, LOS ESPERAMOS EN HORARIOS DE OFICINA DE LUNES A VIERNES.

PARA CLIENTES EN ESPERA SOLICITAMOS PROPIEDADES EN ARRIENDO.

PARA INVERSIONISTAS SOLICITAMOS PROPIEDADES Y TERRENOS COMPRAS AL CONTADO Y CREDITOS HIPOTECARIOS.

remates@otaibo.cl contacto@otaibo.cl Facebook OTAIBO Salón de Remates Fonos: 61-2222501 – 2246522 – 2244191 www.otaibo.cl (en recuperación)



Jean Paul Marais.



El consejero regional, Antonio Bradasic, el alcalde de Primavera, Blagomir Brztilo y el Comandante Sergio Valenzuela, gobernador marítimo de Punta Arenas.



Fernando Vial Comber, María Isabel Vásquez Barrientos, Rafael Vial Ovalle y Salvador Vial Domínguez.



El alcalde Edgar Cárcamo junto al Concejo Municipal de San Gregorio.



El alcalde Edgar Cárcamo enfatizó que Chile se descubrió por el estrecho de Magallanes.





El Reloj Solar Ecuatorial será un atractivo turístico en un punto tan estratégico como el cruce marítimo de primera angostura.











Súmate a la aventura de recorrer Chile por Chile

Ven y conoce los fiordos y canales más inhóspitos del mundo a bordo del moderno y cómodo ferry Crux Australis.

Tabsa te da la oportunidad de recorrer por vía bimodal la mítica Carretera Austral, embarcándote en Puerto Yungay para llegar a Puerto Natales, pasando por caleta Tortel y Puerto Edén. Este tramo te permitirá también disfrutar de las fantásticas Torres del Paine.





AMERICAN DE LOS DESCRIPTORS DE LA PROPERTICION DE L